

EL PAÍS

EL PERIÓDICO GLOBAL

www.elpais.com

MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2017 | Año XLI | Número 14.676 | EDICIÓN AMÉRICA



Un vecino comprueba los daños causados por Irma en su caravana, reducida a escombros, ayer en Immokalee (Florida). / GERALD HERBERT (AP)

El paso del huracán Irma deja a millones de personas sin luz

El fenómeno, que causa daños de hasta 50.000 millones de dólares en Florida, evidencia fallos en las estructuras y causa 10 muertos en Cuba

JAN MARTÍNEZ AHRENS, Miami
Siete millones de usuarios —el 33% de la población— se quedaron sin luz por el paso del huracán Irma en Florida, que también ocasionó fallos generales en la conexión telefónica, cierres en los principales aeropuertos, cortes en carreteras, escasez de suministros e inundaciones. La vida se congeló durante 24 horas en este Estado, donde los daños ocasiona-

dos oscilan entre los 20.000 millones y los 50.000 millones de dólares, según las evaluaciones de Citi y AIR Worldwide, firmas especializadas en catástrofes. Un escenario grave que sacó a la luz la

debilidad de las infraestructuras de EE UU, pero menos catastrofista que las previsiones. Nacido a finales de agosto en las costas de África, antes de llegar a Florida Irma ya había devastado el Cari-

be, donde dejó un saldo de 37 muertos en las Islas Vírgenes, San Martín, Barbados y Cuba —cuyas autoridades reportaron ayer 10 fallecidos— antes de perder fuerza en su camino a Florida. Allí, aunque los daños resultaron inmensos, muchos pronósticos fueron más allá de la realidad, y la evacuación preventiva de seis millones de personas minimizó el efecto del huracán. PÁGINAS 3 Y 4

México eleva a más de 90 la cifra de muertos por el terremoto

PÁGINA 6

La celebración frustra las expectativas de los soberanistas al llegar solo al medio millón

La Diada divide Cataluña

M. NOGUER / P. RÍOS, Barcelona
El independentismo catalán se movilizó ayer en Barcelona con motivo de la Diada (Día de Cataluña) en un momento de máxima división por la convocatoria del referéndum ilegal de independencia del 1 de octubre. El intento de las entidades soberanistas de trasladar a la calle el pulso con el Gobierno español no resultó tan con-

tundente como preveían. La movilización reunió a un millón de personas, según la Guardia Urbana, una cifra que la Delegación del Gobierno rebajó a 350.000. Los cálculos de EL PAÍS concluyen que unas 484.000 personas se concentraron en el centro de Barcelona. El año pasado, las policías locales contabilizaron en total 875.000 personas. PÁGINAS 16 A 23

“Llamadme Ismael, hace unos años, no importa cuánto hace exactamente...”

Babelia

La referencia cultural de EL PAÍS
CADA SÁBADO, CON EL PAÍS

F. H. CARDOSO
Expresidente brasileño

“Nunca había visto una crisis así en Brasil”

XOSÉ HERMIDA, São Paulo
El expresidente Fernando Henrique Cardoso (1995-2002) cree que Brasil ha perdido el rumbo. “Nunca he visto una crisis así, en el sentido de no saber adónde vamos”, sentencia en una entrevista con EL PAÍS. “Ha habido muchas crisis serias, la gran diferencia es que antes había otro lado organizado para sustituir a los que ya estaban y ahora no lo hay”, dictamina Cardoso en referencia a los escándalos de corrupción que han salpicado a todo el espectro político del gigante sudamericano y que han distanciado a la sociedad de los partidos. PÁGINA 8

El Papa reclama la intervención de la ONU en Venezuela

DANIEL VERDÚ
A bordo del avión del Papa
Tras cinco días en Colombia tratando de aliviar la profunda división por el proceso de paz, el papa Francisco invocó la intervención de la ONU en el conflicto venezolano. “La cosa es muy difícil y lo más doloroso es el problema humanitario. Tanta gente que escapa o sufre. Las Naciones Unidas tienen que hacerse oír y ayudar”, expresó durante su charla con periodistas en el avión, donde también abordó temas como Corea del Norte o la polémica con los dreamers en EE UU. PÁGINA 7

ADEMÁS

Nace un nuevo gigante petrolero en Argentina

Bridas, BP y Cnooc se unen para formar Pan American Energy Group (PAEG), la mayor compañía petrolera privada del país. P37



La última batalla de los Wajãpi en la Amazonia

P9

El falso autor del ‘boom’ latinoamericano

P27

Rafa Nadal: “Ser buena gente vale más que un título”

P31